

覗くと広がる千 変万化の輝き

巻頭特集 万華鏡作家 長浜憲幸

池田町の元自動車部品メーカー・長浜工業。

現在は長浜憲幸さんの趣味である

万華鏡工房となつている。

憲幸さんは旅先で出合った

万華鏡に心を奪われ、

仕組みや制作工程を独学で理解。

両目で覗き込む型や、

立体的な鏡像が見られるものなど

オリジナルの作品を次々と考案している。

また、木曽三川公園を中心に

体験教室を開催し、

万華鏡の魅力を精力的に広めている。



憲幸さんが教える!

万華鏡 体験教室

簡単に楽しく
万華鏡作りを体験できると
人気の教室を紹介!

- 学ぶ
憲幸さんオリジナルの教材で万華鏡の仕組みを理解
- 土台作り
内部を組み立て、テープで固定
- 筒を制作
スポンジテープをつけて内部を筒にセット
- 色合いを考える
筒の先端に仕込むビーズを選択。色の組み合わせで鏡像の印象が変わる
- 固定
覗き穴と底をテープでしっかりと固定
- 万華鏡が完成!
スマートフォンで記念撮影! このように撮影できる



憲幸さんが手掛けた立体視万華鏡。鏡像が立体に見える貴重な作品で、神奈川県の「ユニコムプラザさがみはら」でも展示された

因われたりしてては新たな作品が生まれさせません。試行錯誤で結果を確認しながら制作しています」と憲幸さんは言葉に力を込める。一般的に万華鏡はガラス製だが、憲幸さんが手掛けるのは金属製。自動車部品の加工技術を生かし、鏡面加工のアルミ板をさまざまな角度に曲げる。すると内部の組み合わせを

複雑にできるので、バリエーション豊かな鏡像が楽しめるのだ。

一方、金属板の表面にある凹凸が鏡面の歪みとなり、思い通りの結果にならない場合もある。その場合は

鏡面の一部を隠すなど、金属の特性を利用して仕上げる。「私にとって、

万華鏡は物理現象なんです」と熱を込める憲幸さん。鏡面の角度や鏡像の見え方など、計算し尽くされたオーディナルの作品を眺めて目を輝かせる。

手製の資料と教材が人気

手軽に楽しめる体験教室

「より万華鏡を身近に感じてほしい」といふ思いから、岐阜県を中心に体験教室を開催。約10年前、展示会でエコミュージアム関ヶ原の担当者から「子ども向けの教室を開いてもらえないか」と依頼されて始まった。現在は木曽三川公園を中心年に100回程実施している。

金属加工の職人が手掛ける無限にきらめく万華鏡の景色

回す度に景色が移り変わる万華鏡。煌びやかな鏡像に時間を忘れて見入る人は少なくない。岐阜県内で体験教室を開催する万華鏡作家の長浜憲幸さんもその一人だ。

憲幸さんが万華鏡の魅力に気付いたのは11年前。夫婦で長浜市を訪れた際、黒壁スクエアに立ち寄った。

そこで妻の暁美さんが手に取ったのは、精巧に作られたガラス製の万華鏡。憲幸さんも覗き込めば光り輝く景色が広がり、思わず時間を忘れて見入ったという。『誰かの真似をしたり、固定概念に



右上) 指輪の形をした鏡像。箇の角度やビーズの色合いなど細かに計算されている
上) 憲幸さんが手掛ける作品には、「ゆびわ」や「はなび」などテーマがある
左) 工房には憲幸さんが制作した200点程の作品がある



教室の参加者は平均20人程度。万華鏡の仕組みや工芸を丁寧に教えている

興味を深めるきっかけに

万華鏡が誘う物理の世界

筒の先端に仕込むビーズの色や形によって鏡像は変化する。筒内部の形もさまざま、部品の組み合わせによってあらゆる鏡像が見える。

筒の内部の金属を計算通りの角度で固定するのは非常に難しい作業だが、金属2枚を組み合わせるだけで完成できるよう工夫。子どもでも簡単に作れる制作工程を考案した。参加者にきちんと完成した万華鏡を持ち帰ってほしい」と、時には作業の一部や仕上げを手伝う場合もある。

最も手間をかける部品は、万華鏡の筒。芯材に和紙を貼り付け、毛羽立たにくく表面をコートイングしている。すべては「長く楽しんでほしい」との思いからだ。

万華鏡を回すと先端に仕込んだビーズが動くため、景色はどんどん移り変わる。動いたビーズが再び同じ位置になる可能性は理論上ゼロに等しく、同じ鏡像はほぼ見られないという。「仕組みは教室でも説明します。すると何気なく見ている万華鏡への認識がガラリと変わるでしょう」とほほ笑む憲幸さん。今後も地域の子どもたちに魅力を伝えていくたいと情熱を注ぐ。

現在、立体的な鏡像が見られる万華鏡を教室で扱えるよう改良中。教材として使用するには、大きさや制作時間、材料費などに制限があるため、試作を重ねる。活動の原動力は、参加者が万華鏡を覗いた時の感動した姿だ。遊びの感覚を持ちながら楽しく作る過程で、数学や物理に興味を持つきっかけになってほしいと目を細める。「おもちゃや工芸品ではなく、物理現象としての万華鏡の魅力を多くの人に知つてほしい。そのためにも新たなことへ挑戦していきたくないです」と熱く言葉にした。

体験教室を通して人々の興味・関心を深める憲幸さん。覗き込む小さな穴の奥には、思わず引き込まれるような輝きがある。